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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 

CANDIDATURAS INDEPENDIENTES 

REALIZA IEEQ CURSO A LA CIUDADANÍA SOBRE CANDIDATURAS INDEPENDIENTES 
El IEEQ, a través de la Comisión Transitoria de Candidaturas Independientes, llevó a cabo la primera etapa 
del “Curso de capacitación en materia de candidaturas independientes” para el Proceso Electoral Local 2023-
2024. La Presidenta de la Comisión, Consejera Electoral Rosa Martha Gómez Cervantes, explicó que el 
objetivo de la actividad es que la ciudadanía conozca la figura de las candidaturas independientes, como una 
forma de participación directa, y la normatividad aplicable. Detalló que en la primera etapa de la 
capacitación se proporcionó la información necesaria para el cumplimiento de los requisitos previstos en la 
presentación de la manifestación de intención, que se realizará del 1 al 15 de diciembre del presente año, así 
como otros temas relacionados con la materia. Por su parte, la Consejera Electoral Karla Isabel Olvera 
Moreno, señaló que es la segunda ocasión que el Instituto realiza un curso en la materia, el cual permite 
acceder a información no solo sobre los lineamientos relativos a las candidaturas independientes, sino 
acerca de las reglas de paridad, inclusión, elección consecutiva y otros. La Vocal de la Comisión consideró 
que esta actividad es una herramienta valiosa para desahogar, de manera eficiente, todos los procedimientos 
necesarios para la postulación a través de una candidatura independiente en la entidad. La primera etapa del 
curso, en modalidad virtual, contó con las intervenciones de Óscar Ulises Murillo Rodríguez y María Jazmín 
Rangel Gómez de la Dirección Ejecutiva de Asuntos Jurídicos; Diana Jazmín Sánchez Martínez de la Dirección 
Ejecutiva de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos, así como Miguel Sergio Leroy López 
González de la Unidad Técnica de Fiscalización. Los temas abordados fueron: ¿Qué son las candidaturas 
independientes?, Etapas y requisitos, Elección consecutiva, Paridad e inclusión, Representación indígena en 
Ayuntamientos, Acción afirmativa en materia indígena, Respaldo de la ciudadanía y Sistemas de fiscalización. 
La segunda etapa del curso será dirigida a las personas aspirantes a una candidatura independiente, y la 
tercera, para quienes tengan el derecho a registrarse para esta figura. (PA 12) 

https://plazadearmas.com.mx/realiza-ieeq-curso-a-la-ciudadania-sobre-candidaturas-independientes/ 

DENUNCIAS 

PEDRO Y LOS LOBOS | MONSALVO, FELIFER & CHEPE: LA PARADOJA 
Por Pedro Pablo Tejada 
La paradoja los pondrá helados. Ya son felicitados y lo disfrutan. Sonríen a las palmaditas sobre el hombro; 
crecen las invitaciones y los abrazos. Huelen a alcaldes. Hoy sólo huelen. Rodrigo Monsalvo (El Marqués), 
“Felifer” Macías (Querétaro capital) y “Chepe” Guerrero (Corregidora) la tienen casi hecha. Serán candidatos 
de unidad. A Rodrigo, “Felifer” y “Chepe” sólo una impugnación por género los podría trastabillar (hay 13 
ante el IEEQ). De ahí a enfrentar a Morena. Una marca que crece sin candidatos.  La campaña no será “miel 
sobre hojuelas” para el panismo. El tráfico y el transporte público tienen molestos a una gran cantidad de 
ciudadanos. Además, hay (otro) Querétaro en la periferia que debe atenderse ya. El gobierno de Mauricio 
Kuri le va a meter 1,600 mdp a la obra social, luchando por emparejar la calidad de vida de los queretanos. El 
joven “Trío Maravilla” panista tiene lo suyo. Académica y políticamente Rodrigo, “Felifer” y “Chepe” son 
hombres preparados. Todos tienen maestría y una larga brega, escalando la burocracia por méritos propios. 
Macías es el único que ha enfrentado una elección por la Diputación Federal que hoy ocupa y fue el legislador 
más votado del país. La democracia es el poder del pueblo, y los 3 tienen -si no se equivocan gravemente, si 
consolidan una campaña inteligente y sin soberbia- amplias posibilidades de ganar una elección. Después 
vendrá la conformación del equipo y el gobierno, y ahí tampoco está sencillo. Rodrigo Monsalvo tendrá que 
superar la eficiencia política y operativa del “Sherif” Enrique Vega Carriles. El único mexicano que ha 
gobernado el mismo municipio en 4 periodos distintos. De 2010 a la fecha, la población de El Marqués creció 
el doble. Tiene 22 parques industriales, más que muchos estados en México. Le vende al mundo más de 4 mil 
mdd en productos. Monsalvo tiene mucha chamba por delante y una ventaja: es workaholic. “Felifer” Macías 
en Querétaro capital sucedería al alcalde más productivo de la historia. Una decena de sus programas son 
imitados en el país. Un estudio de fDi's Global Cities of the Future 2021/22 reconoce a Querétaro como la 
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octava ciudad con más potencial económico en el mundo dentro de la categoría de menos de 2 millones de 
habitantes, junto con: Luxemburgo, Sohar, Gurgaon, Zurich, Breslavia y Amberes. Vaya chamba, para el joven 
político del barrio de San Francisquito. En Corregidora, la vara está alta para “Chepe”. El alcalde Roberto 
Sosa se reeligió logrando a su favor 6 de cada 10 votos que entraron a las urnas. “El Orgullo de Querétaro” le 
llaman, es el municipio con mayor autonomía financiera en México. En Corregidora el 67% de sus ingresos 
son propios. Su PIB promedio crece más que el nacional. Está generación de presuntos alcaldes no tiene 
mucho margen para equivocarse. Son bendecidos por la designación y sus antecesores. Continuar la buena 
historia o ser víctimas de ella. Su destino. (DQ 12) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/analisis/pedro-y-los-lobos-monsalvo-felifer-chepe-la-paradoja-
10958710.html 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
RECIBE SOLICITUDES PARA CAMBIOS EN LAS CREDENCIALES 
El INE en el estado de Querétaro ha recibido alrededor de 16 trámites de ciudadanos que solicitan el estatus 
de no binario en sus credenciales para votar; en este año 2023. Asimismo, se han registrado alrededor de 
tres solicitudes de personas que se asumen como transexuales; así lo destacó Domingo Bautista, vocal del 
Registro Nacional de Electores en la entidad. (PA 4) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
LOS PERFILES DEL TABLERO POLÍTICO PARA EL 2024 
Guadalupe Murguía, asistió a la develación del mural de personajes históricos de Acción Nacional en el 
Comité Directivo Municipal de Querétaro. Abigail Arredondo, señaló que es posible que la alianza con el PAN 
y el PRD se replique en Querétaro, pero solo en algunos municipios (...) Agustín Dorantes, informó sobre los 
nuevos destinos a los que se puede viajar desde el Aeropuerto Internacional de Querétaro. Josué Guerrero, 
acompañó al alcalde Roberto Sosa en la jornada de entrega de calentadores solares. Rodrigo Monsalvo, 
Oficina de Presidencia El Marqués, encabezó la clausura de las acciones comunitarias para el 
emprendimiento 2023. (AM 14 y 15) 
 
PAN  
 
DESCARTA SECRETARIO DE DESARROLLO HUMANO CAPITALINO ARTURO TORRES BUSCAR UN 
CARGO DE ELECCIÓN POPULAR 
El secretario de Desarrollo Humano y Social del Municipio de Querétaro, Arturo Torres, afirmó no tener 
intenciones, de momento, de participar en el próximo proceso electoral por un cargo de elección popular. 
“Todo mundo tiene interés de participar y yo estoy a las órdenes del alcalde (Luis Nava) y del partido en el 
que estoy (PAN). Por el momento no hay ninguna intención”, aseveró. (N 6) 
 
MORENA 
 
DESCARTAN A LOS "ADELANTADOS" 
El secretario general del partido Morena en el estado, Alejandro Pérez, advirtió que los candidatos y 
candidatas que elija el partido guinda para el 2024, serán todos aquellos que hayan tenido un trabajo y 
cercanía con la población, no quienes hayan colocado espectaculares y realizado pintas de bardas. (ESSJR 4)  
 
TENEMOS QUE GANAR QUERÉTARO  
En un encuentro dirigido a militantes y simpatizantes de Morena, en el que se dieron cita alrededor de 7 mil 
personas, en el Municipio de El Marqués, en Querétaro, se llevó a cabo la firma de un acuerdo denominado 
“Compromiso de Unidad y Militancia”, de parte de perfiles académicos, políticos y sociales, en favor de la 
Cuarta Transformación. (PA 5) 
 



           LUNES 6 DE NOVIEMBRE DE 2023 

 

 

Coordinación de Comunicación Social 3 

APOYARÁ SHEINBAUM TREN MÉXICO-QUERÉTARO; ANALIZA PROYECTO 
La coordinadora nacional de Defensa de la Cuarta Transformación, Claudia Sheinbaum, durante su visita a 
Querétaro este sábado 4 de noviembre, se reunió con militantes y simpatizantes en la entidad; asi ́como con 
miembros de medios de comunicación en un hotel en el centro de la capital, en donde manifestó que apoyará 
el proyecto del Tren México - Querétaro en caso de obtener el triunfo en la carrera por la Presidencia de la 
República. (CQRO 5) 
 
RESPALDA ABRAHAM GUTIÉRREZ A CLAUDIA 
Tras el llamado de unidad al que convocaron a militantes de MORENA en el Estado de Querétaro, el 
colonense Abraham Gutiérrez, acudió como respaldo al evento que encabezó la coordinadora Nacional de los 
Comités de la Cuarta Transformación, Claudia Sheinbaum y en el que, junto con su dirigente Mario Delgado 
firmaron un acuerdo de unidad con 70 liderazgos de la sociedad queretana con miras a la elección 
presidencial del 2024. (PA 8) 
 
QUERÉTARO NO ES CONSERVADOR Y LO VAMOS A GANAR, AFIRMÓ NOROÑA 
Contrario a lo que se dice, Querétaro no es conservador y lo vamos a demostrar en el 2024, cuando ganemos 
las elecciones en este estado, aseguró Gerardo Fernández, integrante del equipo más cercano de Claudia 
Sheinbaum, coordinadora de los comités de defensa de la 4T. (PA 1 y 5) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ALERTA SEQUÍA DE EXTREMA GRAVEDAD 
Conagua reporta que la presa con más agua apenas está a 13,3% de capacidad. 
 
N: RESPALDO TOTAL A FIG 
Contará la UGRQ con 20 millones provenientes del gobierno estatal. 
 
AM: DISMINUYE APLICACIÓN DE LAS FOTOMULTAS  
El titular de la SSC informó que desde la implementación del sistema ha bajado el índice de percances viales 

en Fray Junípero Serra. 

 

EUQ: ESTADO, CON LA MAYOR SEGUÍA EXCEPCIONAL 
En el país, Querétaro es la entidad con más área afectada por este nivel de estiaje, de acuerdo con datos de la 
Conagua; impacta a cinco municipios serranos. 
 
PA: APOYA SHEINBAUM ACUEDUCTO III Y TREN 
Reconoce Claudia tener buena relación con Mauricio Kuri.  
 
CQRO: APOYARÁ SHEINBAUM TREN MÉXICO-QUERÉTARO; ANALIZA PROYECTO  
Durante su visita a Querétaro, destacó que existe una buena relación con el gobernador Mauricio Kuri, por lo 
que, de llegar a la presidencia, trabajarán de manera coordinada para el óptimo desarrollo de la entidad. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
AVANZA QUERÉTARO EN INSTALACIÓN DE PROCURADURÍAS DE PROTECCIÓN A MENORES  
Manuel Hernández, responsable de la Procuraduría Estatal de Protección a Niñas, Niños y Adolescentes, 
mencionó que Querétaro está a un paso de convertirse en la segunda entidad del país que logra la instalación 
de estas áreas en sus municipios. (NSJR 1 y 3) 
 
DISMINUYE APLICACIÓN DE LAS FOTOMULTAS 
En las últimas fechas, se tiene el reporte de que hubo una disminución de las fotomultas en el estado, 
informó el titular de la SSC, Iován Pérez. A siete meses de implementado el programa de aplicación de 
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fotomultas, destacó que la disminución de sanciones se relaciona con la responsabilidad de los 
automovilistas cuando transitan por el anillo vial Fray Junípero Serra, que es donde están ubicados los 
dispositivos de vigilancia. (AM 1 y 4) 
 
SE BUSCA IMPULSAR EL CRECIMIENTO DE LOS ESTADOS EN LOS SECTORES AGROALIMENTARIO, 
AUTOMOTRIZ, INDUSTRIAL Y FINANCIERO 
Dicho evento se organizó con la finalidad de conocer en voz de empresas de distintos sectores cuáles son las 
estrategias que están desarrollando para adoptar modelos de negocios más sustentables y conversar 
respecto a cómo están impactando en sus decisiones de inversión a nivel local. En su mensaje, Del Prete 
Tercero, señaló que a partir de esta acción los estados tienen oportunidad de identificar iniciativas que los 
gobiernos locales pueden impulsar para sumarse a las tendencias de crecimiento a nivel mundial en los 
rubros agroalimentario, automotriz, industrial y financiero. (La de Hoy) 
 
CAPACITAN A MÁS DE 500 JÓVENES 
Las capacitaciones que se brindan en el Centro Empleo Joven impactan de manera semanal a más de 500 
jóvenes de diversas comunidades y colonias de San Juan del Río. Dichas acciones tienen como objetivo 
profesionalizar a este sector de la población para que tengan mejores oportunidades de empleo, dio a 
conocer el titular de la Dirección Municipal de la Juventud, Luis Galván. (ESSJR 4) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
PIDEN QUE SE LEGISLE A FAVOR DE BANCOS DE ALIMENTOS 
En Querétaro se requiere una ley para el aprovechamiento y recuperación de alimento, destacó Rodolfo 
Loyola Vera, presidente del Banco de Alimentos Querétaro, al detallar que en el estado se recuperan de seis a 
siete toneladas diarias de alimento. (P 4) 
 

MUNICIPIOS 
 
DENUNCIA MORENA OPACIDAD EN OBRAS 
La regidora por Morena en la capital, Ivonne Olascoaga, afirmó que la falta de claridad en el programa de 
obra anual 2023 hace imposible comprobar si se aplican recursos a las obras de infraestructura hidráulica y 
pluvial en zonas como la delegación Felipe Carrillo Puerto, donde colonias sufren por encharcamientos e 
inundaciones durante 1ra temporada de lluvias. (EUQ 1 y 3) 
 
VISITA LUIS NAVA TERRENOS DEL PARQUE INTRAURBANO EN JURICA 
El alcalde de Querétaro, Luis Nava, se presentó en la zona destinada para el nuevo Parque Intraurbano en la 
sección de Jurica de la delegación Félix Osores Sotomayor. Este espacio promete ser un pulmón verde que 
contribuirá al balance entre el desarrollo urbano y la preservación ambiental, favoreciendo así la calidad de 
vida de los ciudadanos. (...) La secretaria de Obras Públicas Municipales, Oriana López, detalló que el diseño 
del parque respetará la naturaleza circundante, asegurando una integración orgánica de las instalaciones 
con el medio ambiente. (N 1 y 4) 
 
APOYA MUNICIPIO DE EL MARQUÉS A EMPRENDEDORAS 
El programa Marcando tu comunidad a través del emprendimiento del municipio de El Marqués ha 
beneficiado a 735 mujeres de 18 comunidades, con el impulso a su capacidad productiva y el desarrollo 
comunitario; el evento llegó a la comunidad de La Griega a través del SMDIF. El jefe de la Oficina de la 
Presidencia, Rodrigo Monsalvo, acudió en representación del presidente municipal, Enrique Vega y señaló 
que la participación ciudadana es primordial para estas actividades. (DQ) 
 
QUE SÍ HABRÁ DESFILE CÍVICO 
La secretaria de Gobierno Municipal, Bibiana Rodríguez, anunció que, si se llevará a cabo el tradicional 
Desfile Cívico-Deportivo del 20 de Noviembre en su 113 edición. Dijo que con motivo del 113 Aniversario del 
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Inicio de la Revolución Mexicana y tendrá lugar el desfile deportivo en el Centro Histórico del municipio. (PA 
11) 
 
LUCHAN CONTRA ADICCIONES DE JÓVENES EN SAN JUAN 
Advierte el munícipe Roberto Cabrera, que su administración estará trabajando de la mano con las diversas 
dependencias en materia de atención y salud, para buscar erradicar las adicciones en la entidad. (PA 11) 
 
ADULTOS MAYORES, CON DESCUENTO EN TRÁMITES 
Durante noviembre y diciembre de este año, los adultos mayores que tramiten por primera vez su licencia de 
funcionamiento, o bien la refrenden, serán acreedoras a un descuento del 50%; dicha medida fue planteada 
por el presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera y aprobada por el ayuntamiento 
sanjuanense en sesión de cabildo, con lo que se apoya a la economía de este sector de la población. (ADSJR 4) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
ESFE DETECTA MANUAL COPY PASTE EN TEQUIS 
La Entidad Superior de Fiscalización del Estado de Querétaro, identificó distintos pagos injustificados en el 
gobierno municipal de Tequisquiapan, así como coincidencias en la gran mayoría de los párrafos del “Manual 
de Normas Técnicas de Imagen Urbana del Municipio de Colón”, además de imágenes fotográficas en este 
mismo documento que no coinciden con la municipalidad. (ESSJR 6) 
 
REGRESA UAQ A ACTIVIDADES  
Ante las amenazas contra la seguridad de la comunidad de la Universidad Autónoma de Querétaro, 
presentadas el pasado 29 de octubre del año en curso la institución anunció que este lunes 6 de noviembre 
se retomarán las actividades presenciales en los campus metropolitanos y compartió las medidas que serán 
implementadas para el control de acceso a la UAQ. (PA 1 y 4) 
 
REFUERZAN SEGURIDAD EN INGRESO A LA UAQ 
A partir del 6 de noviembre será obligatorio contar con la credencial vigente de la UAQ para el ingreso a los 
campus y Escuela de Bachilleres, dio a conocer la máxima casa de estudios después de que se reportaran 
amenazas por un supuesto tiroteo en la UAQ. (AM 5) 
 
SSPMQ DA RONDINES EN CAMPUS AEROPUERTO 
La rectora de la UAQ, Teresa Garciá, informó que como parte de las acciones que toman en materia de 
seguridad, en el campus Aeropuerto, ubicado en la carretera a Chichimequillas, cuentan con apoyo de 
vigilancia por parte de la SSPMQ, debido a que han detectado robos a estudiantes en las paradas de 
autobuses externas a la universidad. (CQRO 11) 
 
EL BOOM INICIÓ EN JURICA Y JURIQUILLA 
“Siempre les he dicho una cosa: construyan. El que construye no se equivoca; el que construye crea empleo, 
produce derrama económica, hace política. La palabra es construir. Construyan también cariño, amor, 
amistades… Todo se encierra en construir”. (...) Juan Germán Torres Landa, enfundado en chaleco abrigador 
en una mañana fresca, sentado en una de las mesas del patio principal de la ex hacienda de Juriquilla, que él 
mismo rescató y acondicionó como hotel, hace un balance de lo realizado en casi sesenta y cinco años, a 
partir de que su padre compró Jurica, y también se toma tiempo para hablar de esa virtud que ha sabido 
cultivar tanto como sus construcciones: la amistad. (DQ 1, 4 y 5) 
 
DIÓCESIS DEDICA MISA A LAS VÍCTIMAS DE OTIS 
Sacramento Arias, Vicario Episcopal para la catedral encabezó la celebración eucarística de este domingo en 
la santa Iglesia Catedral de la Diócesis de Querétaro, en la que ofreció la misa a las personas que sufrieron 
del huracán en el estado de Guerrero, así como para los países que continúan en Guerra para continuar 
orando por la Paz en el mundo. (PA 8) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO 
Por Pedro Pablo Tejada  
*UAQ, política triangular. *El factor Luis Nava. *Desactivan a Gilberto. Con y sin Luis Nava en las 
mediciones, el saldo de las encuestas sobre tendencia del voto para el Senado entre el PAN y sus aliados 
contra Morena, son contrastantes, al menos entre la última ocasión que midieron al alcalde capitalino y la 
primera vez que no, tras declinar de buscar una candidatura. De acuerdo con Massive Caller, en septiembre 
la preferencia era para PAN-PRI-PRD con 48.1% sobre un 28.4% para el partido de la 4T. Y para octubre, ya 
sin Nava, la respuesta a favor del Frente Amplio por México bajó a 47.1% y la de Morena subió a 30%. 
Ospital, presente. Y hablando de encuestas, el diputado priista Paul Ospital no deja de aparecer como el 
principal aspirante del PRI al Senado. Aunque está en empate técnico con José Calzada, quien tiene 28.1% de 
preferencias entre los priistas, en términos reales Ospital con 26.8% es el primer lugar del estudio puesto 
que el exgobernador no competirá por ningún cargo y le sigue de lejos la lideresa Abigail Arredondo, con 
12.3% en un estudio de Demoscopía Digital. No obstante, de poco le servirá si el PAN continúa -como parece- 
pensando en solitario para la contienda por el Senado y se niega a que un o una priista integre la fórmula. 
Nava no para. Las últimas semanas han sido de trabajo intenso en la capital queretana por parte del alcalde 
Luis Nava, quien camina, visita colonias, entrega obras y escucha al ciudadano pese a que no buscará 
ninguna candidatura. Luego del quinto informe Nava enfocó gran parte de su agenda a la entrega y 
supervisión de obras en colonias como Rancho Bellavista o Bosques de Bellavista. También acudió al Jardín 
Guerrero para entregar equipo de trabajo a la Asociación Independiente de Aseadores de Calzado y de la 
Unión de Aseadores. Nos dicen que, debido a la veda electoral del próximo año, Nava está adelantando las 
convocatorias de programas sociales como la de Condominio Mejorado, que podrá impactar en habitantes de 
más de 200 condominios. Le vino bien quitarse el peso de buscar otro cargo, su ADN es trabajo y entregar 
resultados. Desactivado. Así parece estar Gilberto Herrera tras el acuerdo entre los participantes de la 
llamada “Marcha por el Agua” y la Secretaría de Gobierno, aún bajo el mando de Guadalupe Murguía, y el 
remate desde Palacio Nacional con la condena de AMLO. Las autoridades se dirigieron en directo a los 
manifestantes, no a través del senador morenista, y lograron enfriar el reclamo de los habitantes de Maconí. 
Tras 4 horas de negociación, por fin llegaron a un acuerdo para llevar agua a sus comunidades y terminar el 
plantón de protesta en Plaza de Armas. Política Triangular. La segunda vuelta de la elección de rector para 
la UAQ generó una alianza que dibuja un futuro interesante. Para obtener los votos necesarios, las dos 
candidaturas necesitaban asociarse con la tercera fuerza, porque además de los operadores de los grupos de 
la rectora Teresa García y del ex rector Gilberto Herrera había un grupo cercano al PAN que operó con el 
malogrado Martín Vivanco, quien finalmente se convirtió en pieza clave al asociarse con los primeros para 
frenar el avance morenista. El fruto de esa unión se verá en diciembre cuando se liberen los presupuestos y 
en enero cuando se repartan posiciones. Amealco. Comerciantes de Amealco están molestos porque, dicen, 
algunos funcionarios municipales se dedicaron a acaparar espacios comerciales del Festival de la Muñeca, 
que se ha consolidado con fuerza, y dicen que la reventa de estos sitios será cara y cercana a la realización 
del evento. Avísenle al alcalde René Mejía. División inminente. Morena cerró su proceso interno de 
selección de candidatos para el Senado y diputaciones federales de mayoría relativa, anunciando que para 
enero será dada a conocer la lista de ganadores, pero se anticipó que será más larga de lo que se esperaba, 
pues por todas partes salieron interesados. El escenario no parece prometedor para la búsqueda de unidad 
que tanto han dicho que tendrán en su proceso interno. (DQ, ESSJ) 
 
EL ESPECTADOR 
Por Hiroshi Takahashi 
Minera canadiense en la mira del gobierno. (…) Mientras tanto, la minera continúa operaciones de 
manera rentable, tanto así que recién adquirió la antigua mina La Negra en Querétaro, cuya producción es de 
millones de onzas de plata al año. Por eso desde 2019 los trabajadores de la mina solicitaron, a través del 
Sindicato Nacional Minero Metalúrgico, una mejora de las condiciones laborales y salariales, mismas que la 
firma canadiense negó, por lo que en marzo de este año realizó un paro de labores. Los directivos 
amenazaron con declararse en quiebra si continuaba la huelga. Por otro lado, también se le acusa a esta 
minera de vender agua contaminada con metales pesados a unos 13 pequeños propietarios, (agricultores 



           LUNES 6 DE NOVIEMBRE DE 2023 

 

 

Coordinación de Comunicación Social 7 

productores), socios de las grandes empresas lecheras en La Laguna, todo ello bajo el amparo de la ley 
minera pasada. Estamos hablando de dos mil metros cúbicos por segundo, cantidad que bastaría para surtir 
a Gómez Palacio, Durango, y otros municipios. (…) (ESSJ) 
 
MEJORES TIEMPOS PARA LA UAQ 
Se cerró un ciclo en la Universidad Autónoma de Querétaro, luego de la reñida elección de la ahora rectora 
electa Silvia Lorena Amaya Silva para retomar el camino del crecimiento, desarrollo, fortalecimiento y 
trabajo como se ha venido haciendo en los últimos años de nuestra máxima casa de estudios bajo la 
conducción de la, todavía rectora hasta el próximo 15 de enero, Tere García. Y es que, como parte del trabajo 
institucional, que hay que seguir haciendo ambas mujeres, han coincidido en que lo más importante ahora es 
seguir con el proceso de consolidación institucional de lo que, seguramente es y seguirá siendo, la 
universidad pública en nuestro estado que, además, conlleva desafíos sociales tangibles y evidentes como el 
crecimiento institucional; el fortalecimiento de todos y cada uno de los campus universitarios; la 
consolidación de las 13 facultades y la escuela de bachilleres para mantener la vinculación con la sociedad; la 
seguridad hacia adentro de los diferentes campus de UAQ y, al mismo tiempo, seguir siendo un importante 
interlocutor con el gobierno del estado y con los diferentes gobiernos municipales que han mostrado 
acercamiento, apertura y respeto para la universidad que es de todos. Por su parte, la doctora Silvia Amaya 
tiene muy claro el tema del presupuesto que se deberá aplicar para fortalecer las actividades de 
investigación y desarrollo científico; además de la infraestructura que se requiere para soportar los retos del 
crecimiento inmediato y futuro en términos de la matrícula escolar y de la plantilla de profesores para 
disminuir la brecha entre los profesores de medio tiempo o de tiempo completo con los, cada vez más 
numeroso, profesores de tiempo libre o de asignatura para enfocar todas las baterías institucionales hacia un 
mejor desarrollo de la actividad universitaria. De igual modo, Tere García, que ha mantenido una excelente 
comunicación y relación con el gobierno del estado que le ha permitido incrementos sustanciales del 
presupuesto asignado por el gobierno del estado con Mauricio Kuri con quien se reunirá próximamente, 
dedicará este tiempo que le queda a dejar todo listo y en orden para la entrega recepción de las cuentas 
universitarias y de las observaciones y recomendaciones que le ha hecho la Entidad Superior de 
Fiscalización del Estado de Querétaro. Así las cosas, lo cierto es que las mujeres universitarias siguen dando 
ejemplo del trabajo institucional y de lo que pueden significar los liderazgos institucionales que, como fue en 
el caso de la maestra Dolores Cabrera, ahora con la doctora Tere García Gasca y con la doctora Silvia Amaya, 
la UAQ tenga la plena certeza de que vendrán tiempos mejores para la comunidad universitaria. Que así sea.  
Dos perfiles interesantes para Morena desde Querétaro.  Uno de los personajes de Morena en Querétaro 
que siguen ganando la atención de propios y extraños, es el todavía encargado de despacho de la 
Procuraduría General del Estado de Hidalgo, desde donde ha logrado que las cuestiones de seguridad; 
combate financiero a las organizaciones criminales como lo planteó desde la Unidad de Inteligencia 
Financiera (UIF); al robo de combustible y otros delitos del fuero federal sean combatidos desde el gobierno 
de aquella entidad, con Julio Menchaca al frente. Al interior de Morena y ya en su trabajo desde Querétaro, el 
sanjuanense sigue con el plan de combatir la corrupción; la delincuencia organizada y la inseguridad como 
parte de una estrategia de inteligencia financiera que, cuando fue titular de la UIF, pudo fortalecer con todo 
el respaldo del presidente AMLO y que ahora, en su nueva perspectiva institucional, le sigue abriendo 
caminos y posibilidades en el futuro inmediato. Con la visita, este fin de semana, de la doctora Claudia 
Sheinbaum, como aspirante a la candidatura presidencial, muchos ven a Santiago Nieto como el más fuerte 
aspirante al Senado de la República en el 2024 por Querétaro y que, de ahí, pudiera surgir la posibilidad de 
ser candidato al gobierno del estado de Querétaro en el 2027. Pero hay otras dos posibilidades también que 
no debemos descartar. En caso de obtener la candidatura y luego en caso de ganar la presidencia de la 
república, el queretano se podría integrar formalmente al equipo de la doctora en el área de la Fiscalía 
General de la República, toda vez que el añoso, Alejandro Gertz Manero, llegó a los 84 años de edad y su 
relevo parece inminente. Un tercer escenario que, también habrá que valorar, es la posibilidad de que sea 
considerado como un fuerte aspirante a ser ministro de la Suprema Corte de Justicia y desde ahí iniciar una 
lucha frontal contra la corrupción del poder judicial como lo ha señalado el mismo presidente AMLO. Esas 
tres posibilidades, colocan al doctor en derecho Santiago Nieto en una nueva posibilidad para recuperar el 
poder que tuvo al principio de este gobierno federal y consolidarse como una pieza clave y fundamental en la 
lucha contra la corrupción a nivel nacional. El otro, es el doctor Gilberto Herrera al que no hay quedar por 
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muerto y que sigue tejiendo fino y grueso en las estructuras partidistas para asegurar su registro como 
aspirante al Senado y que lleva consigo todo un equipo de seguidores que, sin dudarlo, respaldarían al ex 
rector de la UAQ y más considerando que el método para la elección de candidatos será el de las encuestas y 
que, sólo podría cambiar por razones de género como lo han impuesto las autoridades electorales del INE. Ya 
lo verá.  Felifer, obligado a hacer alianzas. Quien sigue cosechando alianzas políticas estratégicas 
importantes es el joven Felipe Fernando Macías; más conocido como Felifer Macías que igualmente visita los 
barrios; los mercados; se reúne con importantes liderazgos sociales y políticos y mantiene una línea de 
respeto y de trabajo con las actuales autoridades estatales y municipales de Querétaro. Lo hemos visto en 
diferentes facetas y ya hasta con espectaculares en la ciudad capital donde el panismo queretano tendrá que 
“echar toda la carne al asador” si es que quieren y confían plenamente en las propuestas del joven abogado 
como lo están haciendo ya en el comité municipal albiceleste, que este fin de semana salieron a las calles de 
Querétaro para “informar” a la sociedad, los logros y aciertos de las administraciones municipales. Los 
propios José Luis Sainz y Alejandro Cano junto con sus equipos de trabajo, estuvieron repartiendo en las 
esquinas de la capital, “volantes informativos” del PAN que, obviamente, no quiere perder sus espacios de 
poder, dicen, para servir a la sociedad. Ya veremos hasta donde les alcanza, porque lo cierto es que la carrera 
política electoral hacia el 2024 es todavía muy larga, incierta y complicada y no bastará con hacer “campañas 
a modo” en “modo ya ganamos”, porque la sociedad, y más los panistas, están urgidos de que haya liderazgos 
sólidos, propuestas, capacidades, madurez e inteligencia para respaldar el trabajo que ha venido 
desarrollando el gobernador Kuri en el estado en estos dos años recientes. ¿No lo creen? Encuestas hasta 
dónde. Se publicó esta semana la encuesta de “Demoscopia Digital” en la que hay situaciones interesantes de 
comentar. Da cuenta de que en las preferencias electorales de los partidos políticos en el estado, el PAN 
obtiene 41.1% contra un 21.3% de Morena y un 11.5% del PRI; 2.4% de MC; para el PVEM con un 2.2%; el 
PRD con un escaso 0.8%y el PT con 0.5% si hoy fueran las elecciones. Llama la atención por Morena, aparece 
Santiago Nieto con 35.3%; después Gilberto Herrera con 22.6% y Maximiliano García con 12.9%. Lo malo es 
que no aparecen en este análisis las mujeres que, según entendemos, deberían llevar mano en estas 
candidaturas. Mientras que para el PAN, las preferencias están muy marcadas en favor de Lupita Murguía 
con 36.3%, seguida de Agustín Dorantes con un 29.7%. En el Partido Revolucionario Institucional colocan al 
ex gobernador queretano, José Calzada en primer lugar con 28.1% de las preferencias y, lo que más llamó la 
atención a los expertos en el análisis político, fue que en segundo lugar se ubica al joven comunicólogo, Paul 
Ospital con 26.8% de preferencias con una diferencia poco menos de dos puntos entre ambos; maestro y 
alumno y, actualmente, vocero nacional del PRI que, sin dudas, refiere una interesante carrera política que se 
podría combinar con la presencia y liderazgo de Lupita Murguía. Por cierto, que, también en esta misma 
estadística colocan a la dirigente estatal del PRI en tercer lugar con un 12.3 por ciento. No olvidamos que las 
encuestas son meros pronósticos o “fotografías de un momento determinado” pero que pudieran cambiar de 
manera sustancial en las siguientes semanas. No lo cree?. Merecido homenaje al doctor zúñiga burgos.  
Este lunes y a través de la Secretaría de Cultura que encabeza la maestra Marcela Herbert Pesquera, se 
rendirá un muy merecido homenaje y, además, en vida, a nuestro querido maestro y amigo, al doctor Jaime 
Zúñiga Burgos, Cronista del Estado de Querétaro y que, con su inteligencia y gran amor a nuestro estado, ha 
publicado innumerables recuentos históricos; momentos trascendentales que ha podido contar con su 
incomparable y sencilla visión queretana de las cosas importantes para todos. Será en el Palacio de Gobierno 
y, seguramente, será oportunidad para reconocer la gran labor de rescate y preservación de la cultura y de la 
historia de Querétaro con nombres y apellidos que nos ha podido contar con sus aportaciones también en el 
municipio de El Marqués y ahora al frente de la crónica del estado. El primor queretano y la lista negra. 
Aunque el PRI queretano sigue empujando por una alianza con el PAN y el PRD en un frente amplio por 
Querétaro, la realidad es que esa alianza pareciera que sería sólo entre los dirigentes del PRI y el PAN 
queretano, pero no entre los miles de priistas que han tomado visiblemente otro rumbo. En la visita de la 
virtual candidata a la Presidencia de México, Claudia Sheinbaum, estuvieron priistas queretanos a montones; 
es más, parecía un evento de aquellos tiempos en donde José Calzada fue gobernador. Decenas de calzadistas 
fueron vistos y saludados en el evento de Claudia y la unidad de Morena. Se parecen tanto que el color rojo, 
solo se destiñó hacia guinda y todos portaban sus nuevos colores. Entre quienes subieron a sus redes 
sociales su apoyo morenista a Claudia Sheinbaum, sorprendiendo a todos, fue la valiosa ex senadora y 
suplente de Pepe Calzada, Coco García Quiroz, hermana de quien fuera secretario de Gobierno de esa 
administración, Jorge García Quiroz. Recientemente también en fotografías de una convivencia en redes 
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sociales que se difundió, se vio al ex gobernador José Calzada con Juan Carlos Espinosa Larracoechea, brazo 
derecho de Santiago Nieto, con quien el ex gobernador convive frecuentemente. Con un pie en el lado azul y 
otro en el guinda, están jugando en esta elección para no perderle tanto. Pero también, los priístas de a pie, 
por montones en el evento de la candidata. Lo que satanizaban en el sexenio del presidente Peña Nieto, 
ahora lo aplauden. En general el priismo se alió en el 2021 con el PAN, pero al no encontrar espacios y 
oportunidades, ya migraron hacia las filas de Morena formalmente. La alianza pareciera que sería con una 
pluma y tinta, pero las figuras priístas no atendidas o invitadas, ya están vestidos de guinda, y ¡van por más! 
Eso sí, hay quien cuida que ya no vengan más a Morena, ya que una militante de Morena, portaba con ella, lo 
que llamaron como una “lista negra” de actores políticos priistas y de otros cuños partidistas, así como 
empresarios y más, a quienes bloquearían el paso para no dejarlos pasar. En esa lista negra, que se filtró de 
alguna manera, están los nombres de personajes a los que no quisieran también, les descompongan sus 
oportunidades y chances que tienen hoy los antiguos priistas y hoy fans de la 4T. El rescate presidencial. 
Seis días después del huracán, se inició la operación, no para rescatar Acapulco sino para rescatar al 
presidente. Muy confiado en que “ellos me obedecen” el ejército comenzó a funcionar en el puerto 
obedeciendo a su comandante supremo, siendo rebasados por la sociedad civil que, en un arrogante 
desplante de control autoritario, se trató de marginar utilizando sus apoyos para entregarlos a nombre del 
gobierno, y decir que eran apoyos de Morena. Eso de que “para diciembre y a se soluciona y no habrá una 
amarga Navidad” solo él se lo cree, porque por más que mienta, no logrará restañar la irritación popular de 
los guerrerenses que le cobrarán su lentitud para reaccionar, el que no apoya la ciencia y la tecnología, 
desconoce que existe un sistema de prevención de huracanes, sí, de Estados Unidos, pero al estar de 
campaña en el Estado de México no se enteró. El colmo fue, que presumiera ese mismo día de su 
popularidad, porque su egocentrismo lo pierde, solo en su persona piensa, mientras siguiendo sus órdenes y 
bajo el cobijo de su santo manto, la campaña de la elección de estado continúa impunemente, ante una 
callada actitud de la oposición, a la que le sobran elementos por los errores del presidente, ¡pero no 
reaccionan!, porque están “esperando los tiempos” o alguna negociación para romper la alianza. !¡Ya nada 
nos sorprende! El dinero está apareciendo, y lo seguirá haciendo para comprar voluntades agradecidas. Nos 
visitó Claudia en Querétaro, resultó para Gilberto el palo y la zanahoria, el palo se lo dio el presidente y 
Claudia la zanahoria. Valores entendidos, todo menos perder. Claudia en Querétaro.  El Sábado pasado, 
cerca de 8,000 personas, más simpatizantes que morenistas, se dieron cita en el fraccionamiento Los Héroes 
del municipio de El Marqués para recibir a Claudia Sheinbaum. Desde las 9.30 el lugar se veía casi lleno, los 
asistentes esperaron por más de 3 horas su llegada. El recinto era insuficiente y estaba abarrotado, Claudia 
fue recibida con una valla de más de 6 mil personas además de otras 2 mil que estaban al interior. Después 
hubo otro evento en un conocido salón de Corregidora, donde se dieron cita más de 1,500 personas y ahí, 
Claudia expuso acciones para la militancia de Morena. La primera: la Unidad, la cual es una de las mayores 
debilidades de este partido político, sin embargo, queda claro que sus asesores y expertos ya lo detectaron y 
admitieron, por lo que ahora pretenden corregirlo. La movilización de las personas y simpatizantes deben 
replicarse para todas y todos los que pretendan ser candidatos. Deben caminar cerca del pueblo y moverse 
cada vez más con la gente, esa es la segunda acción. La tercera es que tales aspirantes deberán contar con 
comités, es decir estructuras bien definidas y comprometidas con la 4ta transformación. La última: la 
militancia tiene preferencia para poder ocupar encargos de elección popular, con ello Claudia dejó claro que 
en el movimiento tendrán cabida los advenedizos o chapulines políticos. Debemos Destacar que en este 
encuentro el senador Gilberto Herrera era casi invisible. Por otra parte, el más retratado por todas y todos, 
fue Santiago Nieto, quien no paró de fotografiarse con los asistentes, con la gente de a pie, con el pueblo. Por 
cierto, Nieto alguna vez fue elogiado por Mario Delgado tras haber perseguido a Cabeza de Vaca, ex 
gobernador de Tamaulipas. ¿Así o más claro? Todas estas son señales de que Santiago Nieto está mejor que 
nunca y que ya ha logrado la aceptación de propios y extraños. Tertulia. Fuera máscaras: Don Lencho de la 
colonia Comerciantes soltó en su informe que por los eventos de la corcholata de Morena este fin de semana, 
se incrementa la expectación entre los Tertulianos, cuando comparten información de primera mano, de lo 
que escuchan, pero sobre todo que entre los asistentes a la convocatoria de los Morenos explican las 
proyecciones de lo que podría ser la competencia electoral del año 2024 y podría presentar sorpresas. Lo 
enfatizó ya que muchos priistas de los llamados Ppboy’s se han acomodado con el equipo de Santiago Nieto 
reconocido asesor electoral del Ex Gobernador Pepe Calzada, ninguno lo niega, así se entiende su presencia 
abierta en la agenda política del fin de semana, de la cual circularon cantidad de audios y fotos en las redes 
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sociales, donde dejan constancia de quienes del priismo o ex priistas estarían ayudando en promover el voto 
en esa dirección. Por otra parte, entre las corrientes de los priistas que estuvieron en distintos cargos del 
último Gobierno Estatal de ese partido, también se integraron a los actuales gobiernos Estatal y Municipal de 
la capital, de ahí que es muy explicable que la Dirigencia del PAN no le interese la Alianza, ya que lo que resta 
del PRI, tiene poco o casi nada de peso político en fuerza electoral. (N 3) 
 
ASTERISCOS 
Encuestas. En su encuesta más reciente, Demoscopia Digital dio cuenta de un PAN con casi el doble de 
intención del voto que Morena. Al interior, no hay sorpresas entre quienes podrían encabezar las fórmulas al 
Senado. Destaca el empate entre Paul Ospital y José Calzada, quien en público y privado ha reiterado que no 
tiene intenciones de aparecer en la boleta. Por otro lado, ninguna mujer figura en Morena, factor que podría 
ser determinante frente a la sólida fórmula panista (posiblemente encabezada por Guadalupe Murguía), que 
tiene buenos números. Más seguridad. A partir del 6 de noviembre será obligatorio que los estudiantes 
cuenten con su credencial vigente de la UAQ para el ingreso a los campus y Escuela de Bachilleres; esta es la 
medida que dio a conocer la máxima casa de estudios después de que se reportaran amenazas a la seguridad 
de la Universidad Autónoma de Querétaro. La prioridad, insistieron las autoridades universitarias, es cuidar 
la integridad de toda la comunidad de la UAQ. Bajan velocidad. A ocho meses de que inició el programa de 
fotomultas en el anillo vial Fray Junípero Serra, no solo han disminuido las sanciones, sino también se ha 
reducido el número de accidentes vehiculares, y por ende el número de víctimas y lesiones. El programa ya 
se evalúa para replicarse en otras vialidades, ya que el mismo éxito ha registrado el operativo Radar, que 
implementó el municipio de Querétaro en el tramo municipalizado de la carretera 57. (AM 10) 
 
BAJO RESERVA 
Chema Tapia cercano a Sheinbaum. Tal es el caso de la capital del estado donde se ven en varias colonias y 
locales alrededor de algunos mercados, estos minicasinos que tienen hasta una decena de estas máquinas de 
apuestas, sin que el "zar anti antros" Juan Carlos Arreguin, subsecretario de Gobierno capitalino, puedan 
hacer algo más enérgico que solo clausurar estos lugares. Una fotografía muy reveladora, nos cuentan, 
resultó el evento que encabezó Claudia Sheinbaum. En primera fila, el empresario y político José María 
"Chema" Tapia, filas atrás, el excandidato a la alcaldía Arturo Maximiliano García. La imagen, nos refieren, es 
reflejo de lo que arrojan distintas encuestas en Querétaro, donde Chema Tapia encabeza la preferencia de la 
militancia para obtener la candidatura a la presidencia municipal de la capital del estado, que Maximiliano 
García perdió en 2021. Por otra parte, Chema Tapia se ha mostrado cercano a Sheinbaum Pardo; mientras 
que el ex aspirante a alcalde, nos cuentan, formó parte del equipo de apoyo a la fallida candidatura de 
Marcelo Ebrard. Contra los minicasinos. Nos dicen que desde la Cámara Baja buscan regular las apuestas 
por aplicaciones e internet ante la proliferación de estos casinos virtuales. Pero nos comentan que también 
habría que pedir que se den más herramientas legales para que autoridades locales puedan hacer algo más 
contra el crecimiento de establecimientos donde hay máquinas tragamonedas. Tal es el caso de la capital del 
estado donde se ven en varias colonias y locales alrededor de algunos mercados, estos minicasinos que 
tienen hasta una decena de estas máquinas de apuestas, sin que el "zar anti antros" Juan Carlos Arreguín, 
subsecretario de Gobierno capitalino, pue- dan hacer algo más enérgico que solo clausurar estos lugares. 
(EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
“¿Qué le dejaron al país?”. “¿Qué le dejaron al paiś? Pobreza, desigualdad, deuda, y ahora Calderón en el 
extranjero hablando de democracia, pero ¿con qué autoridad moral? Y ahora Zedillo nos viene a hablar de 
que está en riesgo la democracia del paiś, y le contestamos: "la democracia es el poder del pueblo”’. Así 
respondió en su visita a Querétaro, el sábado pasado, la aspirante a la Presidencia de la República por la 
coalición de Morena, PT y PVEM, Claudia Sheinbaum, a las declaraciones de los expresidentes de México, 
Felipe Calderón y Ernesto Zedillo. También aseveró: “No vamos a permitir que regrese la corrupción, la 
antidemocracia, que regresen los fraudes electorales; por eso aqui ́ está la democracia, aqui ́ están las 
libertades, aqui ́está la defensa del pueblo de México y su bienestar”. “Hoy México está en peligro y es una 
democracia a punto de caer, y eso es importante repetirlo una y otra vez”, declaró Felipe Calderón; mientras 
que Ernesto Zedillo manifestó: “Me gustariá que llegue alguien que escuche a la gente y reconozca lo 
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complejo que son nuestros problemas. Pero, también, alguien que no explote esas necesidades creando un 
discurso demagogo, prometiendo cosas que no serán cumplidas; que no divida a la sociedad, que impulse las 
reformas que nuestros paiśes necesitan”. (CQRO) 
 
FUEGO AMIGO  
SECRETITOS. Claudia Sheinbaum le habló al oído al ex titular de la UIF Santiago Nieto Castillo en uno de los 
actos encabezados por la aspirante presidencial de Morena. A la izquierda le acompañaba la ex candidata a 
gobernadora Celia Maya. ¿Qué le diría la abanderada al sanjuanense? (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por  Juan Antonio del Agua  
LE ECHAN OTROS 10 AÑOS A “LA FANNY”. El viernes pasado la Sala Penal del Tribunal Superior de Justicia 
agregó 10 años a la sentencia dictada en primera instancia contra KARLA ESTEFANÍA “N” alias “LA FANNY” 
por el homicidio calificado y robo específico cometido en agravio del abogado ALFREDO GONZÁLEZ RIVAS el 
13 de junio del 2022. La pena subió a 35 años. ¿Y no hay más implicados? Es pregunta. Agua puerca, ni de 
lejos ni de cerca. (PA) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por  Sergio A Venegas Ramírez  
Apoyará Claudia Acueducto III y Tren. En la línea de López Obrador: Sabino. Presentan el documental 
“Somos El Barrio”. Carbonell y Coco García, neo simpatizantes. No se suspenderá la Exposición Ganadera. 
Empatan Calzada y Ospital en una encuesta. Sabadazo. Más allá de los encendidos discursos en los dos actos 
con militantes, en donde se reiteró la búsqueda del triunfo electoral en el estado, en su primer encuentro con 
los medios locales la aspirante presidencial de morena Claudia Sheinbaum dijo tener buena relación con el 
gobernador Mauricio Kuri desde que era jefa de gobierno y expresó su apoyo a los proyectos del Acueducto 
III y el Tren de pasajeros México-Querétaro. La gira del sábado, con la participación de miles de asistentes 
mostró el avance de la 4-T con todo y las divisiones internas y el fuego amigo que amenaza con fracturar el 
movimiento, a pesar de la respuesta de la abanderada a PLAZA DE ARMAS: “Se van a quedar con las ganas”. 
Sheinbaum llegó a Querétaro en medio de la efervescencia política por el registro de aspirantes a senadores 
y diputados federales, algunos de los cuales, como Gilberto Herrera, Santiago Nieto, Ricardo Astudillo, 
Paloma Arce, Beatriz Robles y Luis Bárcenas, acudieron a los mítines de El Marqués y Corregidora. Entre los 
miles reunidos se reconoció la presencia del empresario Juan Germán Torres Landa, pero también de 
recientes simpatizantes, entre ellos el pintor Santiago Carbonell, la ex senadora priista Coco García (suplente 
de José Calzada) y el ex presidente del Tribunal Superior de Justicia Antonio Ortega Cerbón, que antes tocó 
base en Querétaro Seguro y Movimiento Ciudadano. Hoy los cubre el manto guinda del lopezobradorismo y 
de la nueva portadora del bastón de mando que -si los pronósticos no fallan- se convertirá en la primera 
presidenta de México. -Nunca he estado abajo, le replicó a un reportero que se refirió a las variaciones en las 
encuestas que la miden frente a Xóchitl Gálvez, su opositora por el que dijo no es “un frente, sino el PRIAN”. 
Acompañada del presidente de Morena Mario Delgado, que en tres años ha ganado 17 gubernaturas y del 
polémico y polemista Gerardo Fernández Noroña, del Partido del Trabajo, Claudia Sheinbaum cumplió en 
una salón del Hotel Mirage la tan postergada cita con los medios de comunicación locales y aceptó preguntas 
de una decena de representantes, a los que los desorganizadores pidieron no solamente esperar a que la 
diera una exclusiva a Televisa, ahí mismo, sino guardar silencio y poner en modo avión sus equipos de 
telefonía. La ex jefa de Gobierno, más dispuesta que sus colaboradores y supuestos representantes, saludó de 
uno por uno a los comunicadores y respondió a todos atenta y con su habitual seriedad, a veces cediendo la 
palabra a Delgado o Noroña, sobre todo cuando había que rechazar cuestionamientos con los “otros datos”. 
Como es normal, en las ruedas de prensa -panel le llamaron- hubo preguntas de todo tipo (sobre seguridad, 
presupuestos, candidaturas, educación y, claro, Guerrero) pero para no dejar hasta hubo un “Lord Molécula 
local” que la proclamó ganadora cuando falta más de medio año para las elecciones presidenciales. Entre los 
temas queretanos predominó el del Acueducto III -sé que el gobernador Mauricio Kuri ha hablado con el 
presidente en relación a eso y tenemos buena relación con él- y del Tren de Pasajeros México-Querétaro, del 
que está por definirse si utilizará la misma vía ferroviaria, concesionada a empresa de carga o una nueva. Sin 
embargo se dijo limitada por la ley por el INE para hacer propuestas en esta fase política, porque hasta el 20 
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de noviembre comienzan las precampañas. Reconoció la coordinadora de los comités de defensa de la 4-T 
que Querétaro es un estado muy pujante, que ha tenido una inversión muy importante, pero apuntó que uno 
de los grandes problemas es la pobreza, la desigualdad, si bien es cierto que ha habido inversión y 
generación de empleos. En ese tenor, ofreció apoyar en la infraestructura de Querétaro y las zonas serrana e 
indígena que sufren la sequía. Terminado el panel, conversó y se retrató con los reporteros y, a solicitud 
especial, hasta mandó saludos grabados para familiares de algunos de ellos. Luego, como el tiempo 
apremiaba, comió algo rápido en el restaurante del hotel y salió a la reunión en el Municipio de Corregidora, 
en donde la recibieron como rockstar. Y es que, en uno de los últimos bastiones panistas -el más azul, 
probablemente- reunió a unos ocho mil queretanos, según estimación del senador Gilberto Herrera, que 
todo el tiempo estuvo detrás de la “¡presidente!” como ya le gritan sus huestes a Claudia Sheinbaum. Doy fe. -
ANDADOR LIBERTAD- Somos El Barrio. Esta semana se proyectará al público el documental “Somos el 
barrio” producido por el Municipio de Querétaro, como una nueva apuesta de la comunicación 
gubernamental. En la presentación que se dio a la prensa, estuvieron dos de los protagonistas; chavos que 
contaron sus historias de vida y que luchan todos los días para salir adelante. Bien por este producto 
cinematográfico de gran calidad que refleja la vida en los barrios y la atención que desde el inicio de su 
gobierno Luis Nava ha brindado como una medida de prevención del delito. Si tiene oportunidad vaya a la 
Cineteca Rosalío Solano los días 9, 10 y 12 de noviembre y 1, 2 y 3 de diciembre. ¡Hay que verlo!. -OÏDO EN 
EL 1810- Encuesta. Circula un sondeo realizado por la empresa Demotecnia, que da cuenta de un probable 
empate técnico entre el ex gobernador José Calzada y el diputado Paul Ospital rumbo al Senado. El tema es 
que les abran espacio en la Alianza. Muy difícil. -¡PREEEPAREN!- Una buena. En medio de las dudas 
provocadas por Holstein sobre su no participación en la centenaria exposición ganadera (histórico) por 
algún tema fitosanitario, hoy dará conferencia de prensa del presidente de la UGR, Romualdo Moreno 
Gutiérrez, acompañado del director general de la Feria Internacional Ganadera de Querétaro, Carlos Alcocer. 
No suspenderán la tradicional expo. Enhorabuena. -¡AAAPUNTEN!- Otro dato. Claudia se reconoció parte 
de la clase media y hasta dijo haber podido estudiar en el extranjero cuando sus padres no hubieran podido 
pagarlo. ¿Otra aspiracionista?. -¡FUEGO!- ¿Lo sabrá?. Hay colaboradores que le han hecho mucho daño a 
Celia Maya, ex candidata a gobernadora y ahora integrante de la Judicatura Federal. Uno de ellos utiliza su 
nombre y el de otros destacados morenos en temas privados.  ¡Porca miseria! (PA) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Aspiraciones. Durante el encuentro con medios de comunicación, Claudia Sheinbaum dijo que apoyará a 
quien gane la encuesta en la entidad, sin importar el grupo al que pertenezcan. Nos cuenta que varias 
mediciones dan ventaja a Santiago Nieto, esto no cayó del todo bien en el senador Gilberto Herrera, quien 
cada vez ve más lejos la posibilidad de reelegirse. Acapulco. Ante la emergencia por el huracán Otis, 
Querétaro ha levantado la mano para albergar algunos de los eventos cancelados en el puerto guerrerense, 
entre los que está el Abierto Mexicano de Tenis. Este es un evento de talla internacional, por lo que Cancún y 
Monterrey también lo quieren. Nos cuentan los que saben que Querétaro cumple mejor que cualquiera con 
los requerimientos de infraestructura, técnicos y geográficos. Lo único que falta es el "sí" de los 
organizadores. Tarifa. Este mes arranca el programa Bono Qrobús, que ofrecerá viajes ilimitados a cambio 
de una tarifa semanal o mensual, este es uno de los anuncios que generó mayor expectativa durante la 
presentación de las nuevas universidades de transporte: Nos dicen que hay buena disposición de los 
usuarios en las calles. Podría dar relativa calma al director de la Agencia de movilidad ante las críticas que 
recibió en los últimos meses por el servicio de transporte. (P) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Valioso. El esfuerzo del Gobierno del Estado para apoyar a la FIG, es fundamental. La actividad ganadera ha 
tenido graves complicaciones con la sequía. Enhorabuena. (N) 
 
EN LA MIRA 
Fotomultas. Este año, el gobierno estatal implementó las fotomultas en el anillo vial Fray Junípero Serra 
con el objetivo de reducir el índice de accidentes viales, que era elevado. Esto ha sido una de las medidas 
preventivas que atienden la seguridad vial que se vio afectada, en los últimos meses, por los múltiples 
accidentes ocasionados por la falta de precaución de los automovilistas. La intención es invitar a los 
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conductores a atender los límites de velocidad, con lo cual, de acuerdo con las autoridades, se ha logrado 
tener un efecto positivo. En nuestra edición de hoy le llevamos a usted un panorama sobre este tema. El 
sector comercio se sumará a incentivar la participación electoral mediante un programa de descuentos. 
Veremos en los próximos meses cuál es la propuesta de la iniciativa privada. (AM) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 

EE: EL ECONOMISTA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO R: REFORMA 
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